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   Имя 
существительное - 
это самостоятельная 
часть речи, которая 
обозначает предмет 
и отвечает на 
вопросы кто? что? 



Лексико-грамматические разряды 
имен существительных

1.Нарицательные: страна, река 
и т.д.

и собственные: Россия, Ока, 
Анна и т.д.

2. Одушевленные: человек, 
птица, рыба и т.д. и 
неодушевленные(фонарь, 
компьютер)

3.Конкретные: кресло-кресла, 
носок-носки и т.д.

Отвлеченные: смех, белизна и 
т.д.

Собирательные: студенчество, 
старье и т.д.

Вещественные: горох, молоко и 
т.д.



Род и число имен 
существительных

Род: мужской-конь, 
мальчик и т.д.; 
женский-земля,мать 
и т.д.; средний-
кольцо, знамя и т.д.; 
общий-большой
(большая) сластена.

Число: ед.ч. и мн.
ч.(книга-книги, 
коробка-коробки и т.
д.)



Склонение и падеж имен 
существительных

Склонения: 1) 
стена, юноша, 
дядя и т.д. 2)
диван, гость, 
село, поле и т.д. 
3)мышь, кость и т.
д.

Разносклоняемые: 
бремя, стремя и 
др.



Правописание падежных 
окончаний 

1. -е,-а : ведрище, 
домище, жарища и 
т.д.

2. –а,-о : сынишка, 
домишко и др.

3. -ий,-ей: певунья-
певуний, семья-
семей и др.

4. -и : в санатории, об 
армии и др.

5. -е : в Подмосковье, 
в платье и др.



Варианты падежных окончаний
-а(-я) Директора, профессора.

-е Знать толк в лесе;
На бале, в аэропорте.

-ы(-и) Инженеры, шоферы;
Редукторы, процессоры;
Ректоры, авторы.

-у(-ю) Стакан чаю, килограмм сахару;
Много шуму, мало народу;
Ни слуху ни духу, дать маху;
Гулять в лесу;
На балу, в аэропорту;
На бегу, на лету;

Нулевое окончание Сапог,  погон, чулок;
Англичан, болгар;
(отряд) улан, гусар.



Гласные в суффиксах имен 
существительных

1.Звоночек-звоночка, мячик-мячика.
2.Песенка<песня, завалинка<завалина.
3.Братец, сестрица, письмецо, ущельице.
4.Водичка<водица, чашечка<чашка.
5.Березонька<береза, тетенька<тетя.
6.Гнездышко<гнездо, полюшко<поле.
7.Переплетчик, перевозчик, добытчик.



Правописание сложных имен 
существительных

Слитно:
1)Сенокос, земледелец.
2)Макромир, фотоснимок.
3)Семядоля, пятилетка, 

сорвиголова.
4)Белград, Абакан, 

Вышгород.
5)Полуметра, полутон, 

полустанок.
6)Колхоз, НАТО, 

завкафедрой.
7)Полстола, полкилограмма.



Правописание сложных имен 
существительных

Через дефис:
1)Грамм-молекула, 

человеко-день;
2)Генерал-майор, летчик-

испытатель;
3)Вице-премьер, экс-

президент;
4)Орехово-Борисово, Гусь-

Хрустальный;
5)Жолио-Кюри, Лебедев-

Кумач;
6)Пол-арбуза, пол-Африки, 

пол-лимона;
7)Юго-восток, северо-запад.



Морфологический разбор
 Ночь была так черна, как бы вают 

только черны жаркие безлунные 
ночи на юге России. (А. Куприн) 

1.Ночь-имя существительное, т.к. 
обозначает предмет и отвечает 
на вопрос:что:?

2.Начальная форма-ночь.
3.Постоянные признаки:
А)нарицательное;
Б)неодушевленное;
В)конкретное;
Г)ж.р.;
Д)3-е скл.
4.Непостоянные признаки:
А)Именительный падеж;
Б)Единственное число.
5.В предложении является 

подлежащим.



Синтаксическая роль в 
предложении


